

## Unamuno vence a la muerte

Escrito por ELPAIS.COM / CARMEN MORÁN / Edición: Actualidad Evangélica  
Viernes, 14 de Octubre de 2016 12:07

---

**La Universidad de Salamanca rememora con una representación teatral y un debate el 80º aniversario del célebre enfrentamiento en su paraninfo en plena Guerra Civil entre el escritor y el general Millán-Astray**



*El actor José Luis Gómez, el miércoles durante el homenaje a Unamuno en la Universidad de Salamanca.* □ JAIME VILLANUEVA

(SALAMANCA, 13/10/2016) Miguel de Unamuno no tenía pensado tomar la palabra aquel 12 de octubre de 1936, Día de la Raza, en el que se produjo el conocido altercado con el general [Millán-Astray](#) en la Universidad de Salamanca.

## Unamuno vence a la muerte

Escrito por ELPAIS.COM / CARMEN MORÁN / Edición: Actualidad Evangélica  
Viernes, 14 de Octubre de 2016 12:07

---

El incidente dejó dos frases para la historia española y un símbolo de carácter universal: la intelectualidad contra lo militar, la pluma contra las armas. El rector salmantino no había ido a la misa que precedió al acto académico, que ofició el obispo Pla y Deniel, con quien, sin embargo, compartió mesa presidencial en el paraninfo.

...Unamuno sacó del bolsillo una carta que le había enviado Enriqueta Carbonell pidiéndole que se interesara por la suerte que corría su marido, [el pastor protestante] Atilano Coco, amigo del escritor, encarcelado por los franquistas en Salamanca. Y en aquel sobre garabateó algunas palabras que fueron la génesis de aquellas dos frases: el “venceréis, pero no convenceréis” del pensador y el “¡Viva la muerte! ¡Muera la inteligencia!” del tuerto y manco general fundador de la Legión.

No tenía pensado hablar, ni un papel había llevado, pero las intervenciones del catedrático Francisco Maldonado de Guevara y del poeta José María Pemán debieron terminar exaltando su ánimo. De modo que Unamuno sacó del bolsillo una carta que le había enviado Enriqueta Carbonell pidiéndole que se interesara por la suerte que corría su marido, [el pastor protestante] Atilano Coco, amigo del escritor, encarcelado por los franquistas en Salamanca. Y en aquel sobre garabateó algunas palabras que fueron la génesis de aquellas dos frases: el “venceréis, pero no convenceréis” del pensador y el “¡Viva la muerte! ¡Muera la inteligencia!” del tuerto y manco general fundador de la Legión.

La Universidad de Salamanca celebró este miércoles [el 80º aniversario de aquel enfrentamiento](#) con un debate entre estudiosos de Unamuno y una breve representación teatral en la que el actor [José Luis Gómez](#), caracterizado como el autor de *Niebla*

, escenificó aquel discurso del rector y sus últimos días de vida —murió poco más de dos meses después, el 31 de diciembre de 1936—, recluido en su casa, con un guardia a la puerta, dictando los últimos versos y las últimas cartas a sus amigos.

## Unamuno vence a la muerte

Escrito por ELPAIS.COM / CARMEN MORÁN / Edición: Actualidad Evangélica  
Viernes, 14 de Octubre de 2016 12:07

---



[Miguel de Unamuno recibió el Premio Unamuno por su apoyo altruista a la acción social y cultural](#)